

ADMINISTRADOR PROPIETARIO

Don SOTERO ROIZ.

EL CORREO DE CANTÁBRIA.

PERIODICO DE NOTICIAS Y LITERARIO.

REDACTOR EN JEFE.

Don ALFREDO DEL RIO.

Comunicados y anuncios convencionales.

PRECIOS DE SUSCRICION: En Santander un trimestre, 2 pesetas 50 cénts.; fuera de la poblacion 3 pesetas. En el extranjero y Ultramar, 25 pesetas al año. El pago será AlE-
 ANTADO. Se suscribe en la imprenta de D. Sotero Roiz, Muelle, núm. 8.

VINOS DE MESA

de las principales bodegas de Cuzcurrita, Valdepeñas y Manzanares,

PURO SIN SUSTANCIA NOCIVA.

Se expenden en el acreditado almacén de HERACLIO SOTO.

(Alameda 1.ª núm. 22.)

Sigue abierta la Liquidación de Muebles y sillas

en el antiguo y muy acreditado Establecimiento de

D. JOSE MARÍA SAINZ,
 Rupalacio 2, (antes del Peso.)

8-6

OBRAS DEL PUERTO.

Los hombres prácticos en las cuestiones de puertos, unos por ser marinos antiguos á quienes hay que conceder voto en la materia, y otros porque constantemente hacen sondas en la bahía para saber con certeza por donde han de pasar los buques de grande calado cuyo pilotaje se les confía, teniendo por lo tanto importantes y diarias responsabilidades, vienen haciendo apreciaciones respecto á las obras que se ejecutan aquí, y nos creemos en el caso de recojer algunas de aquellas para someterlas á la consideracion de la Junta de Obras del Puerto, que se nos figura no haria nada de más con oír tales opiniones, muchas de las que, seguramente, habria de juzgarlas aceptables puesto que en más de cuatro ocasiones la ciencia no está de acuerdo con la experiencia y la primera se equivoca.

Aunando esos dos elementos, sin despreciar el segundo, que se adquiere con la práctica, que no enseña muchas veces menos que los libros, es muy posible que todos los trabajos dieran los buenos resultados que se apetecen.

Es el caso, que el tren de limpia que hoy poseemos en Santander merced á los esfuerzos del inolvidable patrio don Antonio de la Dehesa, no se emplea en los puntos importantes de la bahía que debieran dragarse con preferencia para obtener grandes beneficios como muy fácilmente podríamos conseguir.

En no pocas ocasiones hemos manifestado la conveniencia de enviar la draga frente á la Magdalena para limpiar los fondeaderos de los vapores correos españoles y franceses, levantando los muertos que los sirven para amarrar, á fin de que se dragase con facilidad y en buenas condiciones.

Breves dias ha vimos dirigir la draga hacia aquellos sitios y creimos que se iba á emprender tan útil campaña; pero los hechos nos han demostrado que nada de lo que pensábamos se está haciendo y ha ido á sa-
 car arena del banco llamado *Punta*

rabiosa, en donde para esa operacion no se necesitan grandes trenes de limpia, porque á paladas, una cuadrilla de hombres, podria desempeñar el mismo servicio.

¿Se trata de hacer ver al Gobierno que se extrae mucha cantidad de arena y para lograrlo se envia el tren de limpia á trabajar en sitios que en poco ó nada afectan á los grandes buques que atraviesan nuestra hermosa pero desierta bahía?

Si tal es el propósito de los directores de orquesta, adelante con los roles.

Pero si se pretendiese emplear ese material en verdadera utilidad del puerto, los encargados de velar por la prosperidad y el mejoramiento del mismo, no deben dejar trascurrir los tres meses de verano en que podria efectuarse el dragado á que nos referimos en la forma cómoda y conveniente que dejamos consignada.

En esta época del año, los vapores correos pueden aguantarse perfectamente sobre sus anclas sin necesidad de amarras, y, por consiguiente, pueden levantarse las de las boyas que hace catorce años no han sido suspendidas.

¿Cuánta broza no se habrá aglomerado en aquellos sitios cuyo fondo no puede menos de haber disminuido considerablemente siendo un perjuicio grande que debe desaparecer, emprendiéndose allí el dragado con preferencia á otros puntos menos importantes de la bahía?

Además, mientras el nuevo tren de limpia se emplease con tanta oportunidad, la draga Priestman podia ir extrayendo restos de roca por la costa Norte y la mejora resultaria importantísima y completa.

Ahora estamos en tiempo oportuno para realizar la campaña que se desea; una vez llegado el invierno sería poco razonable pretenderlo.

COSTUMBRE FATALISIMA.

Vamos á tener que considerar desarraigable una que ha tomado carta de naturaleza en nuestra poblacion, á pesar de lo terminantemente prescrito sobre el asunto en las ordenanzas municipales.

En muchas ocasiones hemos pedido que tales disposiciones fueran letra viva; pero en vano hemos predicado con la razon y la justicia que nos asisten para hacer tal solicitud á la autoridad local.

Nos referimos á la costumbre fatalísima, lo repetimos, de consentir que se conduzcan cargas por las aceras.

Cada dia se arraiga más y es preciso que, al revés de lo que sucede, cada dia se persiga con mayor ahínco á las personas que en tal sentido contravienen á lo que las referidas ordenanzas disponen, exponiendo á los

transeuntes á ser victimas de tales faltas de precaucion.

Estos dias pasados presenciamos en el Muelle dos casos que pudieron acarrear dos coscorriones mayúsculos.

Un hombre conduciendo barras de hierro y una mujer con dos grandes cajas que llevaba sobre la cabeza y, al volver la esquina, estuvieron á punto de que dos personas que transitaban de prisa se rompieran las respectivas caras contra los objetos que conducian por la acera.

Esto clama justicia y es necesario desterrarlo por cuantos medios hábiles encuentren nuestras autoridades y sus agentes.

III SOLARES.

El agua de los baños de Solares es inodora, incolora, insípida y su peso específico 1.0013 á 24° centígrados de temperatura siendo la del manantial de 28.

La composicion química de las aguas salinas termales de que tratamos es por cada mil partes de líquido:

Subcarbonato de cal....	0.065
Id. de magnesia.....	0.022
Sulfato de sosa.....	0.030
Cloruro de sodio.....	1.122
Id. de calcio.....	0.020
Id. de magnesia.....	0.016
Acido silícico.....	0.007

Total..... 1.282

Se usan en bebida, baños, chorros y embarros, y se aplican para distintas enfermedades.

Su situacion pintoresca y la facilidad que hay para trasladarse allí, son ventajas muy favorables á estos baños, á los cuales, como á los de Viesgo, acuden muchos enfermos que no lo están.

Se halla cerca del rio Miera, á distancia de legua y media de Liérganes, una de la Cabada, un poco más de otra de Entrambasaguas, á la de dos escasas de Boó y algo más de tres de Santander. Está en la carretera de Bilbao á esta ciudad y los que vienen de la parte de Castilla hasta estos baños llegan en el ferrocarril hasta la estacion de Boó, en donde se encuentran siempre coches ó diligencias, que conducen en minutos á los viajeros; los de Santander, ó van en el tren á la estacion ó en los vaporcitos *Corconera* al Cespedon para seguir tambien en coche, siendo muy comun asimismo que se vaya en carruaje desde la ciudad: tambien puede irse por Pedreña desde cuyo punto, á la otra parte de la bahía se ha hecho una carretera, por donde se verifica un buen servicio de coches para los baños de las *Fuentes del Francés*, acreditado balneario, próximo á Solares.

LAS CALDAS DE BESAYA.

El establecimiento balneario de *Las Caldas* es uno de los más notables de la provincia, en concurrencia y comodidad.

Rodeado el pueblo de elevadissimas montañas á un lado de la carretera de Reinosa y á unos pocos metros de la estacion del ferrocarril, de la que solo le separa un puente y la citada carretera, es, por esta circunstancia, muy favorable para los enfermos, principalmente para aquellos que se encuentran imposibilitados, á los que puede conducirlos sin la menor molestia.

Sus aguas son acidulas termales, cla-

ras y transparentes é inodoras con sabor algo picante y salado, y su temperatura la de 36,6 centígrados en el primero de sus manantiales, y 35° 4 en el tercero. Enrojece el papel azul de tornasol, precipita abundantemente con el nitrato argénico, con el exalato amónico, y evaporadas veinte onzas, se logra obtener un residuo blanco del peso de 45 gramos, que examinado con los reactivos por el médico don Juan José de Argumosa, se halló que estaba compuesto de

Gramos.

Cloruro de sodio.....	25
Magnesia.....	15
Sulfato cálcico y otros....	5

Materia orgánica cantidad indeterminada.

Los señores D. José María Cagigal y Ruiz, farmacéutico laureado con premios ordinarios y extraordinarios en la Universidad central, y D. José Escalante Gonzalez, Doctor en ciencias y Catedrático del Instituto de Santander, hicieron en 1877 un eruditísimo trabajo, que titularon *Análisis de las aguas minerales y potables de Caldas de Besaya*, muy bueno para que puedan juzgar por él del mérito de las aguas los hombres de ciencia; para los que no puedan hacerlo y busquen salud, les diremos que se recomiendan para los reumas, aun los más rebeldes, las gastralgias, dispepsias, neuroses, espasmos é infartos abdominales; para las parálisis, la plasticidad de la sangre, las plétoras, las discrasias con acidez, las obstrucciones viscerales, las saburras, los catarros, los vómitos y las diarreas, las pirosis, la litiasis, etc. etc.

Además de la fonda del establecimiento, que se encuentra á la altura de los más afamados, hay en las Caldas casas de huéspedes en las cuales nada falta para vivir bien, con arreglo á las facultades que cada uno quiera ó pueda disponer, habiendo buen acomodo aun para las personas que se hallan en el caso de gastar muy poco.

A mitad de una montaña que se encuentra al lado de la fonda principal, está el monasterio de frailes dominicos de Nuestra Señora de las Caldas, que visitan la mayor parte de los bañistas.

SECCION DE NOTICIAS.

El comandante de infanteria D. Luis Bourgon, jefe del cuerpo de seguridad en cuyo cargo cesó anteayer, ha sido nombrado de real orden ayudante de campo del señor ministro de la Guerra.

Le felicitamos de todas veras por tan honrosa distincion.

En la exposicion Universal de Paris de 1889 llamará la atencion por sus dimensiones una esfera terrestre que han empezado á construir dos apasionados de la ciencia geográfica. M. Villard y M. Cotard.

Esta esfera será exactamente una millonésima parte del globo que habitamos.

Siendo nuestra unidad métrica la cuarenta millonésima parte del meridiano, el globo construido por M. Villard y M. Cotard tendrá cuarenta metros de circunferencia: un kilómetro estará representado por un milímetro.

La esfera cuyo diámetro será de cerca de trece metros producirá grande impresion en quien la contemple.

Estarán indicados en ella los accidentes de la superficie; los oceanos, los mares, los rios, las cordilleras con diversas elevaciones, y en una palabra, todas las asperezas de la costa terrestre.

Las grandes capitales ocuparán la superficie equivalente que corresponde á su área: París ocupará un espacio de un centímetro cuadrado.

Esta enorme esfera girará sobre su eje dando idea del movimiento diurno de rotación.

Será instalada en el centro del Campo de Marte.

Quizá de cuantos objetos se expongan en aquel gran certámen, éste será de los que más vivamente atraigan la atención de los sábios y los profanos.

Hoy probablemente se abanderará en Bilbao el bonito y elegante vapor *Express* que hará servicio de viajeros entre aquel puerto y el nuestro.

Este buque llegará á Santander á mediados de la presente semana.

El presidente de la Asociación de Maestros del distrito de Piélagos ha convocado á los socios del mismo para el día 8 de Julio á las diez de la mañana á fin de proceder al nombramiento de Junta directiva y tratar de otros asuntos de importancia.

Se halla abierto el pago del aumento gradual de sueldo á los Maestros de la provincia.

Los interesados pueden percibir lo que les corresponde en casa de don Victor Setien y Zubieta, Escuelas 2, segundo, ó autorizar á persona que en su nombre lo verifique.

Pasado mañana saldrá de nuestro puerto para los de la Isla de Cuba el magnífico vapor *Carolina*, de la compañía *Serra*, que admite carga y pasajeros y se despacha en la corredería de don Francisco Salazar.

Con esta salida comienza á regir el cuadro publicado por las empresas *La Flecha* y *Serra* con fecha 1.º del actual.

Segun este, las salidas semanales se verificarán en la forma siguiente:

- Vapor *Carolina*, el día 4 de Julio.
- Idem *Benita*, el 11 de idem.
- Idem *Enrique*, el 18 de idem.
- Idem *Leonora*, el 25 de idem.
- Idem *Guido*, el 1.º de Agosto.

Dice «La Voz del Magisterio»:

«Doña Angela Ortiz, vecina de Udalla en el Ayuntamiento de Ampuero, á su fallecimiento ocurrido en 24 de Diciembre último, dejó un legado de 13.250 pesetas para la creación y sostenimiento de una Escuela de niñas en dicho pueblo.

Esperamos que, merced á las gestiones que se halla practicando esta Junta de Beneficencia, en breve será cumplida la voluntad de la bienhechora.»

El viernes último llegaron á Pasajes 19 naufragos del vapor «Valdés.»

La casa Coxhead Goldsmid y compañía, domiciliada en Londres y dedicada especialmente á negocios con España, Italia y Rusia, se ha declarado en quiebra. El pasivo asciende á 300.000 libras esterlinas.

La costera del bonito se presenta muy floja en nuestra costa.

El pescado de días anteriores se vendió ayer á 32 céntimos libra.

Estas circunstancias son sumamente desfavorables para los fabricantes de escabeche, quienes, á pesar de todo, se hallan dispuestos á sostener los precios del bonito fresco durante dicha costera.

Acerca de los brillantes ejercicios hechos en el Conservatorio por nuestra paisana la bella santanderina, señorita doña Elisea Falcones, de que ya nos hemos ocupado, un amigo nos proporciona el siguiente suelto que publicamos con gusto, tratándose de tan simpática señorita:

«Además de la nota de sobresaliente en el séptimo año de piano, ha obtenido el

segundo premio por unanimidad de votos, la distinguida señorita de esta ciudad doña Elisea Falcones en los concursos verificados en el Conservatorio de música de Madrid.

Al darla nuestros plácemes y aplausos, los hacemos extensivos á los señores Zabalza, profesor de número de dicha escuela, y al señor Perez Irache, quien por sus desvelos y mucho amor al arte consigue que sus discípulos particulares obtengan envidiables triunfos en tan difícil carrera.»

Durante los ocho días siguientes á la publicación de este número se verán en la Audiencia de esta ciudad las causas siguientes:

Sala primera.

Día 3.—Causa precedente del Juzgado de instrucción de Santoña, seguida sobre disparo de arma de fuego y lesiones, contra Pedro Mora Higuera; su letrado defensor, señor Garcia Obregon.

Día 5.—Idem del idem de Torrelavega, por lesiones graves, contra Dominica de la Fuente Sánchez; su letrado defensor: señor Rodriguez Parets.

Día 7.—Idem del idem de Cabuérniga, por lesiones menos graves, contra Vicente Noval y Cuesta; su letrado defensor: señor Agüero S. de Tagle.

Día 9.—Idem del idem de Ramales, por lesiones, contra Josefa y Generosa Setien Tobo; su letrado defensor, señor Gutierrez Colomer.

Sala segunda.

Día 2.—Causa precedente del Juzgado instructor de Reinosa, seguida por delito de hurto, contra Remigio Fernández Rodríguez; su letrado defensor, Sr. Pellon.

Día 4.—A las diez, idem del Juzgado de esta capital, por robo en la iglesia de la Compañía, contra Eloy Lanea y Fidel Landal, su letrado defensor, señor Gutierrez Colomer.

Día 4.—A las diez y media, idem del Juzgado de Reinosa, por hurto, contra Manuel Diez Gonzalez; su letrado defensor, señor Rodriguez Parets.

Día 6.—A las diez, idem del mismo Juzgado contra Toribio Fernández Seco, y otros, por hurto; su abogado defensor, señor Rodriguez Parets.

Día 6.—A las diez y media, idem del propio juzgado, por hurto, contra Elisa González Abad; su letrado defensor, señor Rodriguez Parets.

Día 7.—Idem del mismo Juzgado, por hurto, contra Saturnino Gonzalez Seco y otros; letrados defensores, Sres. Collantes y Gutierrez Colomer.

He aquí el nuevo cuadro de servicio que empezó á regir ayer para los vapores de *La Corconera*.

Santander al Astillero, 6:30, 8:45 y 12 mañana, 2, 4, 6, 10 y 6:30 tarde.—Astillero á Santander, 6, 8 y 10 mañana; 1 5, 5:25 y 7 tarde.—Santander al Cespedon, 6:30 y 8:45 mañana; 4 tarde.—Cespedon á Santander, 5:45 7:45 y 9:40 mañana; 5 tarde.—Santander á Pedreña y Puntal, 6, 8 y 11:30 mañana; 2, 3:30 y 5:15 tarde.—Puntal y Pedreña á Santander, 7, 9 y 12:15 mañana; 2:45, 4:30 y 6 tarde.

Nota.—Los niños mayores de cuatro años necesitan billete entero.

Estos vapores están combinados con los coches á Solares, Liérganes, La Cabaña, Santoña, Villaverde y Hoz de Anero.

Se alquilan estos vapores para giras marítimas y servicios á los correos trasatlánticos.

Si se reúne suficiente número de concejales, cosa que creemos muy difícil, celebrará sesión ordinaria el Ayuntamiento esta tarde á las cinco.

Bismark ha declarado que la paz de Europa está afianzada, sin que haya motivo para temer acontecimientos de guerra.

El decreto sobre los alcoholes, que ha empezado ayer á surtir sus efectos, ha caído en el comercio caldista de esta

ciudad, como una bomba, por más que ya estaban prevenidos los comerciantes para recibir tan rudo golpe.

Las dificultades que se presentaban antes de ayer, tanto en la delegación de Hacienda como en el Depósito comercial, para recibir algunas partidas del *étilico*, eran muy grandes, tanto que hubo almacenera que ha devuelto el género á su procedencia por no encontrar medios hábiles para salvar el inconveniente, porque á su juicio no estaba aún en vigor el R. D.

Tambien en el resto de la población ha producido sus efectos correspondientes por lo exorbitante de la subida de los *aguardientes de Cuba*, y al efecto parece que se trata de elevar exposiciones á la superioridad para buscar el medio de la rebaja en los caldos de las Antillas españolas, que, á juicio de muchos, debía considerárselas como de procedencia Nacional.

La función verificada ayer en la plaza de toros por la compañía que dirige el Sr. Milá, estuvo bastante concurrida y los artistas trabajaron con fe en todos los números ejecutados.

En uno de los intermedios se preparó la ascension del globo *El Milagro* en el que sin más aparato que dos anillas, fué lanzado á los aires el capitán Sr. Redondo, después de despedirse del público y del director de la compañía.

A su presentación en la plaza de regreso de la ascension, fué recibido este joven con una nutridísima salva de aplausos que emocionó al Sr. Milá, y dió las gracias al público por la cariñosa acogida que se dispensaba á la Compañía.

Los aplausos menudearon durante los difíciles ejercicios ejecutados y es probable que para el domingo consiga la empresa un lleno completo.

Durante la anterior semana se despacharon en este puerto 1.479 sacos harina para la Península y 7.378 para América.

En la misma semana se importaron 140 sacos harina de Amberes, 7.037 bultos azucar, 175 barriles aguardiente, 993 pipas caña, 450 garrafonos ginebra y 146.900 kilogramos bacalao.

Servicios prestados durante el mes de Junio último por la Guardia municipal diurna:

Detenidos por robo y hurto 8; Idem por heridas y lesiones 45; Idem por escándalo y golpes 55; Idem blasfemos 8; y denuncias producidas por infraccion de las ordenanzas 276.

Ayer se verificó en el Casino del Sardinero el concierto inaugural de la temporada, por la magnífica orquesta que dirige el maestro Sr. Breton.

La concurrencia fué muy numerosa y los aplausos estuvieron á la orden del día.

Mañana tendrá lugar el segundo concierto á las seis y media de la tarde, habiéndose formado el excelente programa que insertamos á continuación:

PRIMERA PARTE.

- 1.º Roman d' Elvoire, overtura; Thomas.
- 2.º Bailables de la ópera *Feramor*, (primera vez.)
- (a) Danza de los novios de Kachemira.
- (b) Danza de Bayaderas, Rubinstein.
- 3.º Cuarta polonesa, Marqués.

SEGUNDA PARTE.

- Les Crinnyes*, Tragedie antique.
- 1.º Danse grecque.
 - 2.º Le Troyanne negre-taut sa patrie.
 - 3.º Andante apasionato.
 - 4.º Final.

A D. Luis Martinez de Peñalver, Cajeiro de los fondos de 1.ª enseñanza de esta

provincia, le ha sido concedido un mes de licencia para atender al restablecimiento de su salud, quedando, á propuesta del mismo, encargado de la Caja D. Tomás Ortiz de la Torre.

Anoche se cantó en nuestro teatro la bonita zarzuela *La Marsellesa*, obra escuchada siempre con gusto por los preciosos números musicales que encierra y por el chistoso verso que contiene el libreto.

Decir que la obra fué estrepitosamente aplaudida, es decir lo de todos los días, tratándose de una compañía tan igual y de *primitivo cartel* como lo es la de que nos ocupamos.

Sin embargo, hoy hacemos especial mención de la señorita Naya, á quien no habíamos tenido el gusto de escuchar en tan importante papel como el de *Magdalena*, ejecutado anoche por esta artista.

Posee una voz fresca, sonora y bien timbrada y cantó con mucho gusto, demostrándose así el auditorio en repetidas ocasiones.

El coro infantil agradó mucho tambien por su buena organizacion recibiendo aplausos el *petit capitán* que dirigia á sus camaradas en la marcha.

El público salió satisfecho de la ejecución de la obra.

En sustitucion del vapor «Pelayo» de cuyo accidente dimos en tiempo oportuno cuenta á nuestros lectores, sabemos que la empresa de vapores entre Santander y Bilbao ha dedicado á esta carrera el magnífico vapor *Progreso*, que antes hacia sus viajes entre Bilbao y Burdeos, y al que hace poco tiempo se le colocó caldera nueva, con lo cual han salido ganando los pasajeros que hacen la travesía entre Bilbao y Santander.

Mañana regresará de Madrid D. Arturo Clemente, ingeniero del Puerto.

La Junta de Obras del mismo celebrará sesión pública pasado mañana.

El próximo miércoles se cantará en nuestro teatro el beneficio del tan aplaudido tenor-cómico D. Ramon de la Guerra, para cuya noche ha elegido la última producción de Ramos Carrion y Chapí, *La Bruja*.

Gozando de las simpatías que goza en esta ciudad el Sr. Guerra, nos es aventurado suponer que el público responderá con su presencia á los desvelos del beneficiado.

Los alféreces don Ramon y don Miguel Martinez Campos y Rivera, hijos del capitán general don Arsenio, han pasado á situación de reemplazo, con residencia en Santander.

Anoche se celebró con extraordinaria concurrencia el concierto en el Café Cantabro, recibiendo entusiastas aplausos los profesores que forman el sexteto, especialmente en la ejecución de un *potpourri* de aires provinciales que fué repetido tres veces.

Esta noche se ejecutará el programa siguiente:

Preludio introduccion de *Rigoletto*, Verdi.—*Jesús Nazareno*, Gounot.—*Mignon*, overturas, Thomas.—*Potpourri sobre motivos populares* (á petición), Carvajal.—*Minuetto*, Bolzani.—*El Regente*, gavota, Flieger.

Sr. Director de EL CORREO DE CANTABRIA. Santander 1.º de Julio 1888.

Muy señor mio: Hace tiempo que no me dirijo á su digno periódico por no juzgarlo necesario pues veo no se adelanta nada con la mayor parte de las gentes; bien dice el refrán que *no hay peor sordo....* pero vamos al asunto. Estamos en el mes de Julio y no sé que aún se hayan repartido los programas de ferias, esto es mucha actividad para este pueblo; por eso no me choca.

Hace que sé yo cuantos días pasó á la Comision de Hacienda del municipio (ó á la que sea) la solicitud de los Amigos de los Pobres, para la subvencion á la mi-



EMULSION DE SCOTT
de Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO

Hipofosfitos de Cal y de Sosa.
Es tan agradable al paladar como la leche.
Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos. Nutre y fortifica mucho. Además.
Cura la Tisis.
Cura la Escrófula.
Cura la Demacración.
Cura la Debilidad General.
Cura el Reumatismo.
Cura la Tos y Resfriados.
Cura el Raquitismo en los Niños.
Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soporan los estómagos más delicados.
De venta en todas las Boticas y Droguerías. SCOTT & BOWNE, Químicos.
—NUEVA-YORK.

LA SANTANDERINA

MANUEL GIL GONZALEZ.
FABRICANTE DE AGUARDIENTES Y LICORES
confeccionados con el esmero de las mejores de su clase en España.

SANTANDER.—SEGUNDA ALAMEDA
ESPECIALIDAD
ANIS DE VELARDE.

LOS DOS AMIGOS.

ALMACEN DE VINOS AL POR MAYOR
DE.

Sañudo y Castanedo

Calderon, 13, esquina al Cuadro
SANTANDER.

Extractores de vinos de Valdepeñas.
—Vinos generosos superiores de todas clases.

Vinagre superior de Jerez.

DRAGA PRIESTMAN.

Una nueva, movida á vapor, que puede utilizarse en mar y entierra, está siendo montada en los docks de Maliaño.

Se vende en condiciones muy ventajosas para el comprador.

Las personas que desearan adquirirla, pueden pasar por esta redaccion para más informes.

IMPRENTA DE SOTERO ROIZ.

mo con el del comedor: uno de esos que hacen coplas ¿me comprende usted? El pobre en la siempre á la cuarta pregunta.

—¡No es extraño!

—Tiene un perrito de aguas al que está enseñando una porción de habilidades.

—¿Y dice usted que es pacífica la casa?

—Una balsa de aceite. Todas las noches se canta y se baila un par de horitas, pero no pasa de ahí.

—¿Y del precio...

—¿Con ó sin?

—¡Con todo, señora con todo!

—¡Poca cosa! Durmiendo en el cuarto del poeta, y sin principio ocho reales. Ya ve usted que para vivir en compañía, no es caro.

—¡Señora, no diga usted! Diez huéspedes, y usted, once; y la criada, doce; esto no es ya vivir en compañía, sino vivir en batallón. Y luego, música de día, baile de noche, casadas en secreto, y ¡es claro! ¿habrá chinches?

—La casa es vieja...

—¡Vaya, vaya! A los pies de usted, señora. A mi sobabanco me atengo.

(Fuga.)

PEDRO J. SOLAS.

SECCION MARITIMA.

BUQUES ENTRADOS, desde anteayer.
Vapor español San Miguel, de San Sebastian.

Vapor español Ibarra número 3, de Bilbao.

Vapor español Ugarte núm. 1, de Bilbao.

Vapor español Victoria, de Sevilla.

Vapor español Itálica, de Sevilla.

Goleta francesa Marie, de Rouen.

Balandra noruega Fadluk, de Christian-sund.

DESPACHADOS.

Vapor español P. de Satrustegui, para la Habana.

Vapor español Gaditano, para la Habana.

Vapor inglés Behera, para Glasgow.

Vapor español México, para Llanes.

Patache español Nuevo Teresa, para Pajajes..

Sres. *Scotty Bowne.*

Oviedo 5 Octubre 1885.

Muy Sres. míos: Tengo verdadera satisfacción en certificar que desde el año 1883 que conozco la *Emulsion de Scott* de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos, vengo empleándola tanto en mis clínicas del Hospital Provincial, cuando era decano de Cirujía, como en mi clientela particular y en el Hospicio Provincial, en los casos de *escrofulismo y raquitismo, catarros bronco-pulmonares* y en aquellos *casos de consunción con calentura*, que podían curarse sin que tuviese ni uno solo de que arrepentirme, en tan dilatado tiempo.

Dr. *Plácido A. Builla.*

—¡Eso, eso! Porque yo no me preocupo tanto por la comida como por vivir á gusto, con buena compañía...

—¡Oh! De eso no me habie usted, caballero. Toda mi vida he pensado lo mismo; así es que mi casa se puede citar como modelo de orden, de tranquilidad, de honranza... Y si no, usted va á juzgar.

—¡No, no!

—Si; voy á decir á usted qué personas constituimos la familia. Verá usted. En el gabinete de la derecha hay una señora... ¡qué buena es! Está casada en secreto, porque la familia del marido no transige con doña Luisa,—se llama doña Luisa;—y hace una vida ejemplar. Excepción hecha de los de casa, no recibe á niágun hombre fuera de su marido, que este—eso sí—no deja pasar día sin venir á verla dos veces cuando menos.

—Supongo que la habitación en que yo esté se hallará distante de la de doña Luisa, no por otra cosa, sino porque yo respeto mucho la vida privada.

¡Somos del mismo modo de pensar! Bien: pues en el gabinete de la izquierda hay una señorita que ya es toda una tiple hecha y derecha. ¡Y si viera usted qué bonita es!... Amalia se llama. Pues bien, Amalia, no sienta su protector y los huéspedes...

—¿No está casada también en secreto esa señorita?

—No señor; pero muy pronto será la esposa del caballero que... ¡vamos, del que la protege y le costea todos sus gastos y estudios! Es una bellísima persona y una persona bellísima.

—¡Qué fortuna la del protector!

—En la sala tengo dos estudiantes de medicina. ¡Qué par de chicos! ¡Tienen unas ocurrencias!... El otro día echaron en el puchero del cocido un huesarrón que ¡usted no sabe!... un fémur... sí, así lo nombran ¡Son muy graciosos!

—¡Ya, ya lo veo! ¿Y no hubo novedad alguna?

—¡Ninguna! Que no quiso comer nadie... y que ellos pagaron una cena que acabó en baile y concierto. ¡Son muy simpáticos!

—¡Vaya!

—En el gabinete del patio está un matrimonio... los dos son coristas.

—¡Y van seis! ¡No se quejará usted por falta de compañía!

—Tengo además otro matrimonio en las habitaciones interiores. Y digo matrimonio por costumbre, pues son primo y prima. ¡Muy decentes, muy decentes! El está separado de su mujer y ella de su marido... ¡cosas de la vida!

—¡Ya, ya!

—¡Y no hay más huéspedes! Porque no cuento al señor de la alcoba grande...

¡todo un comandante, no vaya usted á creer! pero apenas para en casa. ¿Sabe usted? yo creo que es un conspirador; él no viste uniforme, ni presta servicio, ni nada... eso sí, como buena paga debo decirlo, es excelente. No me sucede lo mis-

... militar, llegó la sesión siguiente ó sea la celebrada en la semana última y no se que se haya resuelto nada; en fin que este año nos quedaremos sin música y el año que viene suprimiremos cualquier otro aliciente de por acá; teniendo en cuenta en el Casino del Sardinero no hace falta más, y el que no pueda pagarlo que compre un organillo de *manopán* ú otro sistema.

Con esto ya dicho y con que los fuegos artificiales en la bahía sean *baratos*, vamos á tener unas *férias* como las de *Vigüedo*.

Mucho celebrare que la cosa tenga remedio, pero me parece tardío; por de pronto para cuando los que vienen de fuera de Santander se enteren de los festejos ya se habrán celebrado las corridas de toros.

Que Dios nos dé salud señor director para ver en qué terminan estos asuntos *terribles* y el mismo Señor dé más actividad á los perezosos y apáticos. Queda á sus órdenes su affmo.

Un *Santanderiense*.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Madrid 1.º

El Sr. Moret ha manifestado en el Senado que piensa mejorar los servicios de Vigilancia, Beneficencia y Sanidad.

El ex-ministro Soler y Plá ha fallecido en Barcelona.

El Gobierno no ha admitido al general *Novellar* la dimisión del cargo de presidente del Tribunal Supremo de Guerra.

El Senado aprobó en la sesión nocturna el presupuesto de gastos.

VARIEDADES

CON Ó SIN.

—Pues, usted me dirá.

—He leído en cierto periódico el anuncio de la casa; uno que empiezan *con ó sin*.

—¡Ah, sí! De modo que lo que desea usted es habitación... ¿*con ó sin*?

—Si antes me explicase usted qué significa eso de *con ó sin*...

—¡Con asistencia ó si ella! Sólo que por no gastar tanto en anuncios... Por supuesto, que esta casa no es de huéspedes, ¡pero recibimos alguna persona decente para que nos ayude á salir adelante; ¿sabe usted?

—Bien: y... el precio...

—¡Ah! Por eso no hemos de reñir. Sea lo que sea el trato así será el precio. De modo que cuando usted me diga lo que sea... Yo, lo de costumbre.

—¡Vamos, sota, caballo y rey!...

Clara, alguna señal que contestase por ella.

Su rostro, se descomponía, mientras la observaba. Empezó á sospechar la verdad y lo declaró en estos términos:

—Algo os ha hecho cambiar de parecer, Clara. Alguien ha influido en contra mía. Acaso... me obligais á dirigiros esta pregunta... ¿acaso es otro hombre?

—No tenéis ningún derecho á dirigirme esa pregunta.

Haciendo caso omiso de lo que ella acababa de decirle, continuó Wardour.

—¿Ese hombre ha venido á colocarse entre vos y yo? Por mi parte os hablo con franqueza; haced por vuestra parte lo mismo.

—Ya os he manifestado todo lo que tenía que decir.

Aquí hubo una breve pausa. Los ojos de Wardour brillaron con más energía; era el resplandor del fuego que ardía en el alma del jóven; se aumentó la presión de sus dedos. La dirigió una última sú-

cado, señor Wardour.

—¿Cómo?

—Abrigando una ilusoria esperanza, sin dejarme el tiempo de desengañaros.

—¿Y porque he tenido una esperanza ilusoria?

—Porque os habeis anticipado sin oírme. Estais completamente equivocado. Siento afligiros; pero al vuestro propio interés debo hablaros con franqueza. Yo seré vuestra amiga, Sr. Wardour; pero nunca seré vuestra esposa.

Wardour repitió maquinalmente las últimas palabras. Parecía dudar de lo que oía.

—¿Nunca seré vuestra esposa?

—¡Nunca!

—¿Por qué?

Clara no le contestó. Era incapaz de mentir; avergonzabase de manifestarle la verdad.

Wardour se acercó á ella y le agarró de pronto una mano. La sujetó con fuerza, inclinándose, para descubrir en el rostro de

Se lo prometió. Trató otra vez de pasar su brazo alrededor del talle de Clara; pero ella no lo consintió. Era ya dueña de sí misma; se empeñó en despedirlo, dejándole que le robara un beso.

—¡Marchate!—le dijo ella.—Necesito ver á la señora de Crayford. ¡Vete á buscarla! Dile que la espero aquí y que deseo hablarla. Por Dios, vete enseguida.

No habia más remedio que obedecer. Poco la dirigió una última mirada y salió á cumplir su orden; se fué lo más feliz del mundo.

Cinco minutos antes era el compañero de Clara para un vals; habló y convirtiéndose en su compañero para toda la vida.

No le fué fácil hallar entre el gentío á la señora de Crayford. Buscando de un lado á otro, notó la presencia de un extranjero que parecia á su vez buscar á alguien. Era un hombre moreno, de frente despejada, miembros robustos, vestido con un uniforme viejo y raído de oficial de marina. Sus maneras, aunque graves y resueltas, eran, sin embargo, las de un caballe-

